

منتدى الرباطات

الطلاية

للعالم العربي

#2

Forum
inter-associatif étudiant
sur le Monde Arabe



INSTITUT
DU MONDE
ARABE

المعهد
العربي
العالم



Dossier de presse

Edito

QUOI DE NEUF POUR LE FORUM#2 ?!

ASHMA s'associe cette année avec l'Institut du Monde Arabe pour la deuxième édition du Forum inter-associatif étudiant sur le Monde Arabe. Il est possible d'accéder au monde arabe par de multiples portes. Nous souhaitons cette année explorer les enjeux actuels liés à la mobilité étudiante, l'engagement et la solidarité internationale.

Le Forum rassemble des étudiants qui sont également de jeunes acteurs associatifs. En tant que tels, nous souhaitons faire valoir notre voix sur un enjeu qui nous est cher : la mobilité étudiante. Le Forum est l'occasion idéale de réunir nos forces, lancer un appel et éveiller les consciences sur cette problématique.

Des initiatives existent déjà, tel qu'Erasmus+. Nous souhaitons les voir s'élargir à la région méditerranéenne. Fort du rassemblement de la première édition du Forum, nous avons à cœur de sensibiliser un large public étudiant, qui comme nous se trouve concerné devant l'enjeu.

Le Forum#2 accueille cette année deux associations étudiantes basées dans deux pays du pourtour méditerranéen. [En cours de programmation]

Ensemble nous souhaitons insuffler une dynamique de rencontre et d'échange euro-méditerranéen ainsi que développer et porter ce plaidoyer.

De plus, là où la première édition du Forum se concentrait sur les associations étudiantes actives au sein de la région parisienne, le Forum #2 accueille les associations étudiantes qui travaillent sur le Monde arabe de partout en France.

Présentation

LE FORUM INTER-ASSOCIATIF ÉTUDIANT SUR LE MONDE ARABE EST LA PREMIÈRE INITIATIVE QUI REGROUPE LES ASSOCIATIONS ÉTUDIANTES TRAVAILLANT SUR LE MONDE ARABE LE TEMPS D'UNE JOURNÉE.

Rencontres, découvertes, partage et engagement, sont les maîtres mots du Forum. C'est un véritable moment privilégié d'échange entre étudiants, société civile et spécialistes du Monde arabe.

Le Forum propose de partir à la découverte des différentes associations étudiantes. Spécialisées sur les questions culturelles, diplomatiques, historiques, linguistiques relatives au Monde arabe, chaque association a ses propres particularités. Mais toutes ont le même objectif : promouvoir et faire rayonner le Monde arabe au sein du milieu étudiant.

Le Forum inter-associatif étudiant sur le Monde arabe a pour vocation d'améliorer la visibilité des jeunes acteurs associatifs spécialisés sur le Monde arabe, et de promouvoir leur action au sein des universités. Il s'agit par ailleurs de renforcer la solidarité entre associations étudiantes et de nouer des alliances intergénérationnelles entre étudiants et acteurs expérimentés.

Une première édition du Forum s'est tenue en Octobre 2016 à La Bellevilloise. Cette deuxième édition du Forum entend prolonger cet espace de dialogue et de collaboration autour des thématiques « Mobilité étudiante, engagement et solidarité internationale ».



Objectifs

COMME LA PREMIÈRE ÉDITION, LE FORUM#2 A POUR OBJECTIFS DE DÉVELOPPER LA SOLIDARITÉ ÉTUDIANTE ENTRE LES ASSOCIATIONS ÉTUDIANTES ;

Réunir trois types d'acteurs, à savoir, les étudiants, des associations étudiantes et des organismes de la société civile et des mondes universitaires et médiatiques.

De plus, à travers le choix de sa nouvelle thématique, le Forum#2 a pour objectif de :

- Mettre en avant des perspectives solidaires autour de la mobilité étudiante.
- Mobiliser un large public étudiant, des acteurs associatifs et des citoyens sensibles à cette question.
- Consolider et étendre l'argumentation en faveur de la mobilité étudiante au sein du débat public.
- Écouter et faire remonter les arguments et les propositions au sein d'un plaidoyer porté par la jeune société civile.



Programme

MATINÉE (en interne)

Rencontre des associations étudiantes et des acteurs de la société civile

La matinée est réservée aux associations étudiantes et aux acteurs de la société civile. L'objectif est de favoriser la participation et la prise de parole de chacun au sein d'ateliers où nous débattons autour de la thématique du Forum « Mobilité étudiante, engagement et solidarité internationale ».

ATELIER 1 :

« Construction de partenariats à l'international : action collective dans la région euro-méditerranéenne. »

ATELIER 2 :

Après la théorie la pratique : les participants seront amenés à réaliser une ébauche de projet en reprenant les informations acquises lors du premier atelier; rassembler des propositions concrètes pour le plaider en faveur d'un projet inter-associatif sur la libre circulation, l'engagement et la solidarité internationale.

Programme

APRÈS-MIDI (ouvert au public)

FORUM :

Le Forum offre un stand à chaque association afin que toutes puissent interagir et échanger avec le public sur leur thématique et les activités qu'elles proposent tout au long de l'année. Ce moment est une invitation aux étudiants de prendre part à la vie associative sur le Monde arabe. Ils auront la possibilité de poser leurs questions et d'envisager plus amplement une adhésion et un engagement associatif. Des stands seront également réservés à divers acteurs culturels ou médiatiques pour diffuser leurs programmes et proposer des offres aux étudiants.

Tout au long de l'après-midi des animations vous sont proposées : Concours « Ma thèse/Mon mémoire en 180 secondes » organisé par le CCMO, récitations de poèmes proposées par Qalam Sorbonne, l'exposition photo d'itinéraires d'Orient, calligraphie arabe, et bien d'autres !

FAITES LE TEST :

Quelle association te correspond ? Réparties en trois pôles thématiques : Géopolitique-Economie-Société, Histoire-Recherche-Archéologie et Arts-Culture-Religion, les associations étudiantes vous proposent un test pour savoir vers quel pôle vous dirigez en fonction de vos intérêts !



Programme

16H-18H : « PITCH IN »

Contribuez à la réalisation d'initiatives innovantes sur le Monde arabe

Les « Pitch In » consistent en une présentation dynamique de projets innovants en lien avec le Monde arabe. L'objectif est de faire découvrir et d'améliorer la visibilité des initiatives jeunes et inventives auprès d'un public étudiant désireux de s'engager. Les « Pitch In » participent donc au rapprochement entre passionnés de la région en permettant au public de prendre part activement à l'enrichissement de ces projets.

« METTRE LA MAIN À LA PATTE » :

9 porteurs d'initiatives seront invités à présenter leurs projets (10-15 minutes). 2 seront sélectionnés via un appel à contribution. (Appel à contribution relayé sur la page Facebook du Forum et le site du Forum).

« DONNER UN COUP DE MAIN » :

Le public du « Pitch in » sera invité à participer à cette présentation de projets via des questionnaires, distribués pour chaque initiatives présentées. Le questionnaire a pour objet de mettre en avant les points forts et les points faibles des présentations, afin d'aider les porteurs d'initiatives à évaluer et améliorer leur projet.

Programme



SOIRÉE - CONCERT

1ÈRE PARTIE :

LIWAN

Rencontre de cordes de ouds, de voix, de guitare et de violoncelle qui composent ensemble des airs aux échos venus des quatre coins de la Méditerranée arabo-andalouse. Le groupe revisite quelques classiques du patrimoine oriental, en marge de ses propres compositions folk...

 [@liwanmusic](https://www.facebook.com/liwanmusic)



2ÈME PARTIE :

Eastern Pomegranates DJ Set by Pomegranates et Burdaqan

Trip musical, de la soul libanaise, en passant par le rai marocain, le psyche turc ou l'électro orientale...

 [@pomegranatesburdaqan](https://www.facebook.com/pomegranatesburdaqan)

*Pomegranates
et
Burdaqan*

BUFFET :

Soil & Spice

Soil and Spice is an evolving gastronomic project arising from a deep respect towards food and an urge for communal feasting in style. Celebrating our universal need to eat among friends, Soil and Spice aims to be not only a source of sincere nourishment but a font of pleasure and inspiration for all of those who love what they eat and whom they eat with.



<https://soilandspice.co>

 [@soilandspice](https://www.facebook.com/soilandspice)

ASHMA

L'ASSOCIATION ASHMA
(ASSOCIATION EN
SORBONNE SUR L'HISTOIRE
DU MONDE ARABE),
INITIATRICE ET CHARGÉE DE
PROJET,

est une association lancée en septembre 2015.
Association étudiante de loi 1901 à but non lucratif,
l'association est basée en Sorbonne.

Co-fondée par trois étudiantes, ASHMA a été créée
avec pour objectif d'apporter aux étudiants des clés
de compréhension historiques et culturelles, afin de
leur permettre de mieux appréhender l'actualité de la
région du Moyen-Orient et des pays arabes.

ASHMA a pour principaux objectifs :

- de mettre en avant la dimension historique de la région ;
- d'incarner et de favoriser un espace de parole et de dialogue entre les étudiants et des spécialistes (historiens, journalistes, chercheurs) ;
- d'éclairer les étudiants sur les différents vecteurs d'informations concernant la région (journaux, associations, think tanks, instituts, etc.) ;
- de créer un pont entre nos partenaires et le milieu universitaire.

Notre approche est motivée par un principe fondateur de l'association : lutter contre les dangers que représentent l'approximatif, l'a priori, le préjugé, la préconception, les oeillères, ainsi que l'obstination. A ces derniers ASHMA oppose l'exigence, la précision historique, le maintien du dialogue. Au même titre que ceux qui luttent contre la "malbouffe", ASHMA combat la "mal-information".

Découvrez le site internet d'ASHMA :
<http://www.asso-ashma.org>



Ce projet part de l'initiative de quatre filles débordantes d'énergie, de persévérance et d'enthousiasme. Trois étudiantes, fondatrices d'ASHMA et une bénévole fabuleuse passionnées par la région. Convaincues que chacun-e-s des étudiant-e-s engagé-e-s comme elles au sein d'une asso étudiante spécialisée sur le Monde arabe, partagent la même passion pour cette partie du monde, elles ont voulu imaginer et créer un nouvel espace de dialogue, de rencontre, de découverte et de rencontre au sein duquel l'ensemble de ces portes-paroles de la société civile étudiante ont carte blanche.

Un GRAND MERCI à tous ceux qui ont apporté soutien, encouragement, conseil mais aussi espoir et enthousiasme. Un grand merci au Copil du Forum#2.

Le mot de l'IMA

co-organisateur du Forum #2

PRÉSENTATION DE L'INSTITUT DU MONDE ARABE

L'Institut du Monde Arabe a été conçu pour établir des liens forts et durables entre les cultures pour ainsi cultiver un véritable dialogue entre le monde arabe, la France et l'Europe. Cet espace pluridisciplinaire est un lieu privilégié d'élaboration de projets culturels, bien souvent pensés en collaboration avec les institutions, les créateurs et les penseurs du monde arabe. L'Institut du Monde Arabe s'ancre pleinement dans le présent. Il se veut le reflet de toutes les énergies du monde arabe. Il entend ainsi marquer sa place unique dans le paysage des institutions culturelles. Aucun autre établissement dans le monde ne propose un éventail de manifestations aussi élargi en lien avec le monde arabe. Débats, colloques, séminaires, conférences, spectacles de danse, concerts, films, ouvrages, rencontres, cours de langue, de civilisation, grandes expositions permettent tous les jours au public de l'IMA de se confronter à ce monde singulier et bouillonnant. L'Institut du Monde Arabe a également vocation à créer des passerelles en multipliant les collaborations avec des associations, des établissements scolaires et des hauts lieux culturels européens tels que La Comédie-Française, Bozar à Bruxelles, le Louvre ou encore la Maison européenne de la photographie. De nombreux projets sont en cours notamment grâce à l'ouverture d'une université de tous les savoirs (projet sous réserve de financements) et qui viendra compléter l'édition des Rendez-vous de l'Histoire du monde arabe.



LE MOT DE SON PRÉSIDENT, JACK LANG :

À l'heure où la solidarité internationale est mise à mal par les crises et que le monde arabe n'est le plus souvent évoqué qu'à travers les guerres qui s'y déroulent, l'Institut du monde arabe doit plus que jamais jouer un rôle dans la connaissance et la compréhension de cette région. Aussi, nous faisons le choix d'être aux côtés de la jeunesse. Il apparaît en effet essentiel aujourd'hui de promouvoir les valeurs de partage, de mobilité étudiante et d'échange, représentés par le milieu étudiant et universitaire. C'est pourquoi l'Institut du monde arabe est heureux d'accueillir cette année la 2ème édition du Forum inter-associatif étudiant sur le monde arabe. En ouvrant ses portes à cet événement, l'IMA tient à marquer son soutien à la jeune société civile d'aujourd'hui, ainsi que son intérêt pour les projets innovants.

Jack Lang, Président de l'Institut du Monde Arabe

La team du COPIL

Cette année, pour la réalisation du Forum#2, nous avons lancé un appel aux différentes associations étudiantes dans le but de créer un comité de pilotage. Il s'agit d'accomplir une véritable coopération dans la conception et la réalisation du projet.

Les membres du COPIL du Forum#2 sont :

CCMO - CERCLE DE CHERCHEURS SUR LE MOYEN-ORIENT :

Le Cercle des Chercheurs sur le Moyen Orient est un cercle d'analyse et de réflexion sur l'ensemble du monde arabo-musulman. Grâce à son site, son colloque annuel et ses rencontres scientifiques, l'association propose une interface à la communauté académique spécialisée sur cette région, et vise en particulier à valoriser et diffuser les travaux des jeunes chercheurs aux profils disciplinaires divers.

ITINÉRAIRES D'ORIENT :

Itinéraires d'Orient, c'est quatre étudiants qui ont réalisé un reportage à travers le Moyen-Orient en juillet 2016. Le reportage vise à une meilleure compréhension de la région et met en avant des initiatives positives qui viennent contrebalancer le pessimisme ambiant entourant ces pays. Le but est d'aller le présenter dans les lycées et universités français au cours du second semestre de l'année 2016/2017.

QALAM SORBONNE :

Association de l'Université Paris-Sorbonne, Qalam invite à une ouverture sur le monde musulman et souhaite être source d'un apport culturel et intellectuel auprès des étudiants par diverses activités (conférences, sorties culturelles etc). Elle a pour objet la création d'un réseau de solidarité et d'entraide entre étudiants de l'université Paris-Sorbonne ainsi que l'accompagnement des étudiants dans leur parcours.

Partenaires

Avec le soutien de
la Commission FSDIE
« Aide aux projets étudiants »
de l'Université Paris-Sorbonne

Sous le patronage de
la Commission nationale française
pour l'UNESCO (CNFU)



Soutenez le projet

Participez à la venue d'une association algérienne au Forum pour échanger ensemble sur les questions de mobilité étudiante en Méditerranée !

<https://www.helloasso.com/associations/association-en-sorbonne-sur-l-histoire-du-monde-arabe/collectes/forum-monde-arabe-2>

À QUOI SERT L'ARGENT COLLECTÉ ?

Avec cette campagne de crowdfunding, nous voulons faire venir deux membres d'une association algérienne basée à Oran, l'Association culturelle de développement des capacités des étudiants (ADCE), afin de témoigner de l'expérience associative en Algérie, d'entreprendre ensemble un projet de mobilité étudiante et de créer le premier maillage d'un réseau d'associations étudiantes sur le pourtour Méditerranéen.



Contact

Découvrez le site internet du Forum #2

<https://forummondearabe.wixsite.com/2017>



Event : [@Forum Monde Arabe #2](#)
[@asso.ashma](#)

ASHMA, organisatrice du Forum #2

associationshma@gmail.com

forum.mondearabe@gmail.com

06.30.79.22.85 (Présidente d'ASHMA)



Identité visuelle/Graphisme

©Valentine Touzet «Tynelenva»

<https://tynelenva.myportfolio.com>

valentine.touzet@wanadoo.fr